

## UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA INDOAMÉRICA

# FACULTAD DE JURISPRUDENCIA Y CIENCIAS POLÍTICAS MAESTRÍA EN PROCESAL CIVIL Y LITIGACIÓN ORAL

#### **TEMA:**

# ACCION DE REPETICCION POR LOS OBLIGADOS SUBSIDIARIOS EN EL DERECHO DE ALIMENTOS.

Trabajo de investigación previo a la obtención del título de Magister En Procesal Civil y litigación Oral. Modalidad: presencial

Autor: Ab. Juan Esteban Yépez Córdova

Tutor: Ab. Eliana del Roció Rodríguez Salcedo, Mg.

AMBATO – ECUADOR

AUTORIZACIÓN POR PARTE DEL AUTOR PARA LA CONSULTA, REPRODUCCIÓN PARCIAL O TOTAL, Y PUBLICACIÓN ELECTRÓNICA DEL TRABAJO DE TÍTULACIÓN

Yo, Juan Esteban Yépez Córdova, declaro ser autor del Trabajo de Investigación con el nombre ACCION DE REPETICION POR LOS OBLIGADOS SUBSIDIARIOS EN

EL DERECHO DE ALIMENTOS, como requisito para optar al grado de Magister en

Derecho PROCESAL CIVIL Y LITIGACION ORAL y autorizo al Sistema de

Bibliotecas de la Universidad Tecnológica Indoamérica, para que con fines netamente académicos divulgue esta obra a través del Repositorio Digital Institucional (RDI-

UTI).

Los usuarios del RDI-UTI podrán consultar el contenido de este trabajo en las redes de

información del país y del exterior, con las cuales la Universidad tenga convenios. La

Universidad Tecnológica Indoamérica no se hace responsable por el plagio o copia del

contenido parcial o total de este trabajo.

Del mismo modo, acepto que los Derechos de Autor, Morales y Patrimoniales, sobre

esta obra, serán compartidos entre mi persona y la Universidad Tecnológica

Indoamérica, y que no tramitaré la publicación de esta obra en ningún otro medio, sin autorización expresa de la misma. En caso de que exista el potencial de generación de

beneficios económicos o patentes, producto de este trabajo, acepto que se deberán

firmar convenios específicos adicionales, donde se acuerden los términos de

adjudicación de dichos beneficios.

Para constancia de esta autorización, en la ciudad de Ambato el 16 de Noviembre del

2023, firmo conforme:

Autor: Juan Esteban Yépez Córdova

Firma: .....

Número de Cédula: 171915987-1 Dirección: Rumiñahui y Atahualpa,

Sector Redondel de la Policía Ciudad Ambato, Provincia Tungurahua.

Correo Electrónico: juan\_esteban810@hotmail.com

ii

#### APROBACIÓN DEL TUTOR

En mi calidad de Tutor del Trabajo de Titulación "ACCION DE REPETICION POR LOS OBLIGADOS SUBSIDIARIOS EN EL DERECHO DE ALIMENTOS" presentado por Juan Esteban Yépez Córdova, para optar por el Título de Magíster en Derecho Procesal Civil y litigación Oral

#### **CERTIFICO**

Que dicho trabajo de investigación ha sido revisado en todas sus partes y considero que reúne los requisitos y méritos suficientes para ser sometido a la presentación pública y evaluación por parte del Tribunal Examinador que se designe.

Ambato, 26 de septiembre del 2023

Ab. Eliana del Roció Rodríguez Salcedo, Mg.

**DIRECTORA** 

DECLARACIÓN DE AUTENTICIDAD

Quien suscribe, declaro que los contenidos y los resultados obtenidos en el presente

trabajo de investigación, como requerimiento previo para la obtención del Título de

Magister en Derecho Constitucional son absolutamente originales, auténticos y

personales y de exclusiva responsabilidad legal y académica del autor.

Ambato, 16 de noviembre del 2023

Ab. Juan Esteban Yépez Córdova

CC: 1719159871

**AUTOR** 

iv

### APROBACIÓN TRIBUNAL

El trabajo de Titulación, ha sido revisado, aprobado y autorizada su impresión y empastado, sobre el Tema: ACCION DE REPETICION POR LOS OBLIGADOS SUBSIDIARIOS EN EL DERECHO DE ALIMENTOS, previo a la obtención del Título de Magister en Derecho Mención Derecho Procesal civil y litigación Oral, reúne los requisitos de fondo y forma para que el estudiante pueda presentarse a la sustentación del trabajo de titulación.

sustentación del trabajo de titulación.
Ambato, 16 de noviembre del 2023
Ab. Carrillo Alfredo Fabián, Mg.
PRESIDENTE DEL TRIBUNAL
Ab. Naranjo Llerena Lidia Elizabeth. Mg.
EXAMINADORA
Ab. Rodríguez Salcedo Eliana del Rocio. Mg.
DIRECTORA

#### **DEDICATORIA**

A Dios quien ha sido mi guía, fortaleza y me ha dado la capacidad, para poder llegar hasta este punto profesional de mi vida.

A mis padres quienes con su amor, paciencia y esfuerzo me han permitido llegar y cumplir hoy un sueño más, gracias por inculcar en mí el ejemplo de esfuerzo y valentía, de no temer las adversidades, y permitirme saber que cada esfuerzo tiene su recompensa.

A mi esposa por su amor y apoyo incondicional, durante todo este proceso ha sido un pilar fundamental quien me ha acompañado con su paciencia presencia y palabras de aliento, todo esto es por nuestra familia.

Por último y no menos importante a mi familia, hermana sobrinos abuelitos y sobre todo a mí ángel que está en el cielo, que siempre con sus oraciones y apoyo

incondicional han permitido llegar a este punto ¡Gracias a todos por ser parte de este camino y compartir esta alegría conmigo!

#### **AGRADECIMIENTO**

Quiero expresar mis más profundos agradecimientos a Dios quien con su bendición llena siempre mi vida.

Un especial agradecimiento a todas las autoridades y profesores de la Universidad Tecnología Indoamerica quienes con la enseñanza de sus valiosos conocimientos hicieron que pueda crecer día a día como profesional.

Un agradecimiento a las autoridades de la Cooperativa San Francisco, en especial en su persona al Ing. Estuardo Paredes Gerente General, quienes me brindaron la oportunidad de prestar mis servicios en calidad de empleado de esta noble institución para desenvolverme profesional y personalmente, y gracias a ello he podido culminar esta etapa estudiantil y ser un mejor profesional, para poder seguir brindando mis conocimientos en esta gran institución financiera manera a mejorar la vida de aquellos que más lo necesitan. ¡Gracias de nuevo a todos los que han sido parte de este camino, ha sido un honor y un placer compartir esta experiencia con ustedes!

UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA INDOAMÉRICA

MAESTRÍA EN DERECHO MENCIÓN DERECHO CONSTITUCIONAL

TEMA: ACCION DE REPETICION POR LOS OBLIGADOS SUBSIDIARIOS EN

EL DERECHO DE ALIMENTOS.

**AUTOR**: Ab. Juan Esteban Yépez Córdova

**TUTOR**: Ab. Rodríguez Salcedo Eliana del Rocio, Mg.

**RESUMEN EJECUTIVO** 

La acción de repetición por los obligados subsidiarios en el derecho de

alimentos en Ecuador se encuentra estipulada en el Código Orgánico de la Niñez y

Adolescencia, sin embargo, carece de un procedimiento que permita desarrollarlo,

violentando así el debido proceso estipulado en la Constitución de la República. El

objetivo de este artículo académico se centró en evidenciar la inexistencia del

procedimiento descrito, estableciendo la necesidad de subsanar dicha antinomia

jurídica. En el desarrollo de este trabajo se analizaron las figuras parento-filiales

existentes dentro de la legislación ecuatoriana y el nexo entre obligados principales y

adentró en la problemática subsidiarios. La investigación se sobre

corresponsabilidad y obligatoriedad que tienen los progenitores de prestar alimentos

a los niños niñas y adolescentes, resaltando en consecuencia el interés superior del niño.

Como resultado de este trabajo se evidenció la falta de un procedimiento específico

para poder reclamar valores pagados por los deudores subsidiario en el juicio de

Como conclusión se identificó que la doctrina, la legislación y la

jurisprudencia ecuatoriana han establecido ningún tipo de procedimiento al respecto.

**DESCRIPTORES:** legislación, doctrina, alimentos, corresponsabilidad

viii

UNIVERSIDAD TECNOLÓGICA INDOAMÉRICA

MAESTRÍA EN DERECHO MENCIÓN DERECHO CONSTITUCIONAL

THEME: ACTION FOR REIMBURSEMENT BY SUBSIDIARY OBLIGORS IN

CHILD SUPPORT LAW.

AUTOR: Ab. Juan Esteban Yépez Córdova

**TUTOR**: Ab. Rodríguez Salcedo Eliana del Rocio, Mg.

**ABSTRACT** 

The action for reimbursement by subsidiary obligors in child support law in

Ecuador is stipulated in the Organic Code of Childhood and Adolescence. However, it

lacks a procedure that allows its implementation, which violates the due process

outlined in the Constitution of the Republic. This research aimed to focus on

highlighting the absence of the described procedure, establishing the need to solve this

legal gap. It was analyzed the existing parent-child relationships within Ecuadorian

legislation and the connection between primary and subsidiary obligors. The research

focused on the issue of shared responsibility and the obligation of parents to provide

support to children and adolescents, emphasizing the best interests of them. The results

showed that it was evident that there is no specific procedure to claim payments made

by subsidiary debtors in the child support lawsuit. In conclusion, it was identified that

Ecuadorian doctrine, legislation, and jurisprudence have not established any procedure

in this regard.

**KEYWOR:** child support, doctrine, legislation, shared responsibility.

# Acción de repetición por los obligados subsidiarios en el derecho de alimentos

Repetition action by subsidiary obligors in the right to maintenance

Autores: Juan Esteban Yépez Córdova, Maestrante de Derecho Procesal y Litigación Oral Universidad Indoamérica, Ecuador; jyepez12@indoamerica.edu.ec ORCID: https://orcid.org/0009-0007-4202-0084

Ab. Mg. Eliana del Rocío Rodríguez Salcedo Abogada de los Tribunales de la República de Ecuador Magister en Derecho Civil y Procesal Civil; Doctoranda Derecho Internacional Privado; elianarodriguez@uti.edu.ec;

ORCID: https://orcid.org/0000-0001-5062-0441

#### Introducción

La obligatoriedad de prestar alimentos en favor niños, niñas y adolescentes es inherente a los progenitores y se encuentra completamente relacionado con el derecho de llevar una vida digna. A este derecho se vinculan también: alimentación, salud, educación, vestuario, vivienda transporte y cultura: aspectos que se convierte en el interés superior del niño, dado que no puede reemplazarse ni evitarse por ningún motivo. Cabe referir que por su naturaleza misma estos derechos son intransferibles, irrenunciables, imprescriptibles.

Bajo este criterio, resulta importante determinar quiénes son las personas que tienen derecho a solicitar alimentos. Para el efecto, la legislación ecuatoriana otorga esta prerrogativa en favor de niñas, niños y adolescentes. Salvo quienes se encuentren emancipados voluntariamente y que tengan ingresos propios. El trámite se realiza a través de su representante legal, el cual tiene la tenencia y patria potestad de los menores de edad.

En este caso resulta importante enunciar que los obligados a prestar alimentos son los padres y las madres, aún sí es que estuvieren suspendidos o privados de la patria potestad. En el supuesto caso de que el demandado justifique impedimentos, ausencia o insuficiencia de ingresos o recursos monetarios el Código Orgánico de la Niñez y Adolescencia determina que "los responsables de prestar alimentos son los abuelos; abuelas, los hermanos; hermanas que hayan cumplido 21 años que cuenten con ingresos propios; y, los tíos, tías (...)" (Congreso Nacional, 2003).

Con estos antecedentes, el problema planteado para este trabajo de investigación se refiere a la falta de un procedimiento que permita desarrollar la acción de repetición por parte de los obligados subsidiarios en el derecho de alimentos en Ecuador. Esto debido a que, la normativa carece de un proceso claro y específico para llevarla a cabo, situación que trasgrede los preceptos constitucionales y el debido proceso establecido en la norma suprema.

La acción de repetición se refiere al derecho de los obligados subsidiarios, como los abuelos, hermanos o tíos, a reclamar los valores pagados indebidamente en concepto de alimentos. Esto significa que, si un obligado subsidiario realiza pagos

de alimentos que no le corresponden, tiene el derecho de solicitar la devolución de esos montos

Según la normativa ecuatoriana, en este caso el Código Orgánico de la Niñez y Adolescencia, se establece que los obligados a prestar alimentos son los padres y las madres, incluso si están suspendidos o privados de la patria potestad. Sin embargo, si el demandado justifica impedimentos, ausencia o insuficiencia de ingresos o recursos monetarios, la ley establece que los responsables de prestar alimentos pueden ser los abuelos, hermanos mayores de 21 años con ingresos propios y tíos.

En este contexto, la acción de repetición se convierte en una herramienta legal para proteger los derechos de los obligados subsidiarios y evitar que realicen pagos a nombre del titular. Sin embargo, a pesar de su reconocimiento en la legislación, no se ha establecido un procedimiento específico para ejercer esta acción, lo que genera una falta de claridad y seguridad jurídica para los interesados.

El objetivo de este artículo es evidenciar la inexistencia de un procedimiento específico para la acción de repetición por parte de los obligados subsidiarios en el derecho de alimentos en Ecuador y establecer la necesidad de subsanar esta anomia jurídica. La investigación evidencia la falta de un procedimiento específico lo cual constituye una anomia jurídica conforme se analiza y explica en este contexto.

#### Metodología

Esta investigación ha sido desarrollada dentro del análisis jurídico, y su aporte contribuye al conocimiento profesional y académico. Su difusión ayudará a salvaguardar derechos de los obligados subsidiarios al momento de otorgar pensiones alimenticias. Con el criterio jurídico destacado se prevé identificar de manera concreta los derechos vulnerados, otorgando así mecanismos de solución.

Este artículo se elaboró desde un contexto crítico jurídico por lo que resultó necesario recurrir a los métodos analítico y sintético. Bajo estos aspectos se contribuyó al análisis de la problemática desde el momento mismo de recopilar criterios doctrinarios identificando y consolidando los resultados planteados. En

cuanto a su carácter o finalidad este trabajo responde a un estudio teórico meramente descriptivo, dado que, fue preciso profundizar el problema en mención, exponiendo una sólida discusión jurídicamente sustentada.

Desde este contexto, dada la relevancia jurídica que el tema genera, la investigación tuvo un enfoque cualitativo, con este aporte se pudo divergir la sobre la aplicabilidad de los principios jurídicos hacia los alimentantes subsidiarios. Hernández Sampiere (2014) define a estas investigaciones como bibliográficas y documentales, dado que para su desarrollo fue meritorio el uso de Códigos, leyes, artículos de investigación y doctrina vigentes que se encuentran en las diferentes bibliotecas físicas y virtuales a las que la estudiante ha tenido acceso.

#### **Derecho de Alimentos**

El derecho de alimentos, acorde a lo que establece la doctrina moderna, se constituye en "la expresión jurídica de un deber moral que consiste en la obligación de ayudar al prójimo que es más acuciante cuando se trata de personas íntimamente vinculadas por los lazos de parentesco o a quienes se debe una especial gratitud" (Vargas & Pérez, 2021, p. 253). Esto implica que, el derecho de alimentos es más que una obligación legal, es un deber moral de ayudar a aquellos con quienes tenemos lazos de parentesco o a quienes debemos gratitud especial.

Sumados a esta premisa, se identifica que la definición del derecho de alimentos en el Código Civil ecuatoriano (2005) es muy breve y general, en vista de que en Ecuador existe el Código Orgánico de la niñez y la adolescencia (2003) el cual de manera puntual y bien desarrollada desarrolla el contenido mismo del derecho de alimentos, así como su titularidad y la determinación de quienes son los obligados a dotarlos.

El derecho a recibir pensiones alimenticias por parte de los titulares del derecho en este caso los niños, niñas y adolescentes resulta inherente a ellos ya que es un elemento necesario para su desarrollo físico, mental y social. A lo largo de todos los años, dentro de la legislación ecuatoriana se ha establecido el derecho a exigir alimentos, así como accionar el mismo. Situación que era contemplada en el

derogado Código de menores reformado en los años, 1938, 1944, 1960, 1969, 1976, y 1992.

Posterior a ello, por medio del Registro Oficial 373 del año 2003, promulgado mediante la Ley Nro. 100 se expidió el Código Orgánico de la Niñez y Adolescencia. Así también tras la entrada en vigor de la actual Constitución, creada en Montecristi en 2008, se estatuyó el señalamiento expreso de los principios constitucionales y legales. Esto permitió realizar una reforma al Código Orgánico de la Niñez y Adolescencia, en el cual se incluía un procedimiento más rápido, eficaz.

Con la mencionada reforma, se agregó la reformatoria al Título V, libro II del capítulo I sobre el derecho de alimentos. Estos preceptos manifiestan de una manera clara las características del derecho, así como sus titulares. Para el efecto se menciona quienes son las personas obligadas a prestar alimentos, y entre otras cosas se estatuyó el procedimiento y el accionar de este derecho.

Al verificar la Ley reformatoria en el del Código Orgánico de la Niñez y Adolescencia (2003) se deja en manifiesto que:

Derecho a alimentos es connatural a la relación parentofilial y está relacionado con el derecho a la vida, la supervivencia y una vida digna. Implica la garantía de proporcionar los recursos necesarios para la satisfacción de las necesidades básicas de los alimentarios que incluye:

- 1. Alimentación nutritiva, equilibrada y suficiente;
- 2. Salud integral: prevención, atención médica y provisión de medicinas;
- 3. Educación;
- 4. Cuidado;
- 5. Vestuario adecuado;
- 6. Vivienda segura, higiénica y dotada de los servicios básicos;
- 7. Transporte;
- 8. Cultura, recreación y deportes; y,
- 9. Rehabilitación y ayudas técnicas si el derechohabiente tuviere alguna discapacidad temporal o definitiva (Congreso Nacional, 2003, art. innumerado 2)

Es decir, la legislación ecuatoriana protege íntegramente a los niños, niñas y

adolescentes para su integral desarrollo dentro de la sociedad. Para ello, se establece medidas sólidas para salvaguardar los derechos y el bienestar de los niños, niñas y adolescentes, garantizando así su pleno desarrollo. Esta protección integral refuerza el compromiso del país con la promoción de la infancia y la juventud.

#### Titulares del derecho de alimentos

Dentro de la normativa ecuatoriana, tanto en la Constitución (2008) como en el Código Orgánico de la Niñez y Adolescencia (2003) advierten que los titulares del derecho de alimentos son "los niños, niñas y adolescentes". Para lograr un mejor entendimiento de los titulares del derecho de alimentos en Ecuador, se hace necesario recurrir a los preceptos establecidos en la ley reformatoria al Código Orgánico de la Niñez y Adolescencia en 2009 que determina:

Tienen derecho a reclamar alimentos:

- 1. Las niñas, niños y adolescentes, salvo los emancipados voluntariamente que tengan ingresos propios, a quienes se les suspenderá el ejercicio de este derecho de conformidad con la presente norma;
- 2. Los adultos o adultas hasta la edad de 21 años que demuestren que se encuentran cursando estudios en cualquier nivel educativo que les impida o dificulte dedicarse a una actividad productiva y carezcan de recursos propios y suficientes; y,
- 3. Las personas de cualquier edad, que padezcan de una discapacidad o sus circunstancias físicas o mentales les impida o dificulte procurarse los medios para subsistir por sí mismas, conforme conste del respectivo certificado emitido por el Consejo Nacional de Discapacidades CONADIS, o de la institución de salud que hubiere conocido del caso que para el efecto deberá presentarse (CONNA, 2009, Art. innumerado 4).

En tanto, los titulares del derecho de alimentos son los niños, niñas y adolescentes, inclusive así cumplan la mayoría de edad, es decir los 18 años, si demuestran que están estudiando tiene el derecho a recibir pensiones alimenticias, hasta los 21 años, de igual manera. Asimismo, la norma descrita establece que, si algún titular del derecho de alimentos padece de una discapacidad física o mental, tendrá

derecho al suministro de alimentos de por vida. Con estos preceptos se ha ido garantizando el interés superior del niño, así como el desarrollo físico e intelectual de cada persona.

#### Obligados a suministrar el derecho de alimentos

Los obligados a suministrar el derecho de alimentos son aquellos que tienen la responsabilidad legal y moral de proveer el sustento necesario a una persona, generalmente un hijo o una persona dependiente económicamente. Estos obligados suelen ser los padres, tanto el padre como la madre, en caso de hijos menores de edad. Además, pueden incluir a otros parientes cercanos, como abuelos, en determinadas circunstancias. La obligación de suministrar alimentos está respaldada por la ley y busca garantizar el bienestar y la subsistencia de las personas que dependen de dichos alimentos.

Según el desarrollo de la investigación se ha obtenido algunos criterios, Carretta Muñoz (2021) menciona "en Ecuador los padres son los titulares principales de la obligación alimentaria, aun en los casos de limitación, suspensión o privación de la patria potestad" (p. 36). Ciertamente, "en caso de ausencia, impedimento insuficiencia de recursos o discapacidad de los obligados principales, debidamente comprobado por quien se alega se obliga en su orden a los abuelos a los hermanos/as que hayan cumplido 21 años y a los tíos/as" (p. 37).

En este caso, el juzgador que conoce del proceso de alimentos podrá tomar su resolución de manera simultánea y en base a la justificación económica presentada podrá regular de manera proporcionada quienes serán los familiares, o en este caso, los obligados subsidiarios destinados a suministrar la pensión alimenticia, en favor del alimentado. Esto es, hasta que se pueda completar la totalidad de la pensión fijada en el auto de resolución. En torno a las ideas descritas, resulta importante recalcar que las pensiones alimenticias fijadas se las debe suministrar inclusive si vivieren en el mismo hogar con la persona obligada mediante resolución.

En este caso y para tener un mejor entendimiento de quienes son los obligados a prestar alimentos entendemos lo que manifiesta Wray (en Bedoya Vargas, 2019):

Existen generalmente dos sujetos: el obligado a dar, hacer o no hacer algo y quien está facultado para exigir; es decir, el sujeto activo de la obligación. En el derecho a la pensión alimenticia el sujeto pasivo de la obligación se denomina alimentante y el beneficiario de la pensión, alimentado (p. 80).

El Código Civil en el artículo 349 establece que se deben alimentos a favor del cónyuge, de los hijos, los descendientes, los padres, los ascendientes, los hermanos y de quien hizo una donación cuantiosa no rescindida o revocada. Además, el Código de la Niñez y la Adolescencia, precisa que el padre y la madre tendrán la obligación de proporcionar alimentos a sus hijos, pero a falta o por impedimento de los padres, deberán prestarlos los abuelos paternos o maternos, los hermanos y los tíos del menor, en ese orden.

#### **Obligados subsidiarios**

Como se ha mencionado en líneas anteriores al momento de entrar en vigor la Constitución de la República Ecuador del año 2008, se dio paso también a la reforma del Código Orgánico de la Niñez y Adolescencia en 2009:

Los padres son los titulares principales de la obligación alimenticia, así tengan limitación, suspensión o privación de la patria potestad. En caso de que uno de los progenitores se encuentre ausente, tenga algún impedimento, insuficiencia de recursos o discapacidad, el juez podrá ordenar que la prestación de alimentos sea pagada o completada por uno o más de los obligados subsidiarios, en el orden siguiente: 1.-Abuelos/as, 2.-Los hermanos/as que hayan cumplido 21 años y no estén comprendidos en los casos de los numerales dos y tres del artículo anterior, y, 3.- Los tíos/as (Congreso Nacional, 2003, art. innumerado 2).

Es decir en este caso protege en su totalidad al niño, niña o adolescente ya que en ausencia de los padres legalmente reconocidos, se tiene ora figura que en este caso son los familiares en línea recta de consanguineidad hasta el tercer grado. En vista que se trata de un hecho de solidaridad consanguínea, la Convención sobre los Derechos del Niño (ACNUR, 1990) en el parágrafo 4o. del artículo 27, establece que los Estados tomarán las medidas apropiadas para asegurar el pago de la pensión alimenticia por parte de los padres u otras personas que tengan la

responsabilidad financiera del niño.

Esta Convención ratificada por el Ecuador en 1990 en su artículo 27 numeral 4, obliga a los Estados Parte, a tomar todas las medidas para asegurar el pago de la pensión alimenticia del niño. Parafraseando a Benavides (2017) la necesidad e importación de los derechos de alimentos de los obligados subsidiarios recae sobre los derechos del adulto mayor frente al pago subsidiario de las pensiones alimenticias.

Según Vázquez (2019) Se los llama hoy obligados subsidiarios en el Código de la Niñez y Adolescencia, pero los mismos tienen existencia legal desde mucho antes en el Código Civil en el artículo 349. La disposición no es nueva -data del año 1978-pero la reforma al Código de la Niñez y la Adolescencia, por la Comisión de Legislación y Fiscalización, reabrió el tema del pago de pensiones de alimentos que deben asumir los padres, hermanos o tíos de un demandado, que podría ser tanto el padre como la madre (p. 9).

#### Derecho de repetición según tratadistas

La acción de repetición o derecho de repetición está establecida en la normativa ecuatoriana y se refiere a la facultad que tienen las personas para reclamar y obtener la devolución de lo pagado indebidamente o anticipado en lugar del verdadero obligado o responsable. Resulta importante determinar que Cabanellas (2011) sugiere "Repetición por antonomasia es el derecho y la acción para reclamar y obtener lo pagado indebidamente o lo anticipado por cuenta de otro" (p.165).

Dicho de otro modo, la repetición es un derecho que tiene todas las personas para reclamar lo pagado indebidamente por error o por haberlo efectuado antes en su lugar del verdadero obligado o responsable, así entonces en las obligaciones subsidiarias, en las fianzas, en responsabilidades civiles subsidiarias (Cabanellas, 2011).

En el contexto de las obligaciones subsidiarias y las responsabilidades civiles subsidiarias, el derecho de repetición cobra relevancia. En el caso específico del derecho de alimentos, donde los padres progenitores o aquellos que han reconocido legalmente la paternidad/maternidad son los obligados principales, la

figura de la repetición puede aplicarse cuando alguien ha pagado indebidamente en lugar del verdadero obligado.

Cabanellas, da una pauta sobre lo que es el derecho de repetición e inclusive sobre el tema que atañe en esta investigación, que es sobre los pagos en las obligaciones subsidiarias en el derecho de alimentos, ya que como hemos observado en líneas anteriores eso recae sobre un obligado principal, en este caso de alimentos los padres progenitores o los que los hayan reconocido legalmente.

La fundamentación jurídica del derecho de repetición se basa en la equidad y la restitución de lo pagado indebidamente. Permite corregir situaciones en las cuales una persona ha realizado un pago que no le correspondía, ya sea por error o por haber actuado en lugar del verdadero obligado. De esta manera, el derecho de repetición protege el principio de justicia y evita el enriquecimiento injusto de quienes han recibido pagos indebidos.

#### Acción y Derecho de repetición en la Constitución del Ecuador del año 2008

Se entiende que la acción de repetición es un procedimiento en el cual el ente estatal reacciona y da una respuesta satisfactoria a aquellas acciones que por error omisión o dolo han causado algún funcionario público del tal modo que allí se garantiza una equidad entre el Estado y sus Administrados (Zavala 2018).

La acción de repetición como un instrumento herramienta o mecanismo judicial de naturaleza civil, tiende a compensar al Estado mediante la retribución patrimonial por parte de cualquier sujeto en el ejercicio de una función pública, no solo administrativa, con dolo o culpa expidió una resolución o ejecuto un acto consecuencia del cual se produjo una indemnización reparatoria a cargo del Estado que este pago: es decir, su ejercicio surge como consecuencia de una condena nacional o internacional de acuerdo reparatorio para terminación de un litigio (Zavala 2018).

Por ello, podemos entender que es un mecanismo para poder transparentar los actos de la función pública, y así de la misma manera actuar de manera preventiva sobre las actuaciones de los funcionarios públicos. Según Herrera (2016):

Tiene como principal objetivo lograr la declaración y efectividad de responsabilidad patrimonial en aquellos casos en los que se verifique que por la acción grave o dolosa de funcionarios públicos durante el ejercicio de sus funciones han llevado a cabo perjuicios en el orden jurídico, afectando el derecho de terceros, siendo obligación del Estado reparar los daños ocasionados desde el punto de vista material a través de sentencia o resolución definitiva para lograr una protección y respeto de los derechos humanos, así como también de las garantías jurisdiccionales existentes (p.46).

De la revisión se establece que la acción de repetición se adentra sobre todo en los derechos y garantías de las personas a poder reclamar mediante el proceso establecido la indemnización o reparaciones de la violación de derechos o perjuicios ocasionados por funcionarios públicos, en ello se establece la acción de repetición por parte del organismo del Estado en contra del funcionario responsable.

La Constitución ecuatoriana consagra el principio de responsabilidad del Estado por los daños causados en el ejercicio de la función pública señalando que el Estado será responsable por los actos u omisiones de sus servidores públicos en el ejercicio de sus funciones, y establece el derecho de las personas a ser indemnizadas por los perjuicios causados por el Estado.

Este principio de responsabilidad estatal puede ser considerado como una base para la acción de repetición, ya que implica que el Estado tiene la obligación de reparar los daños causados y posteriormente buscar la repetición de los montos pagados en aquellos casos en los que se haya determinado que otro sujeto es el verdadero responsable del daño.

### Acción de repetición por los obligados subsidiarios en el derecho de Alimentos

Una vez realizada la investigación, se evidencia la inexistencia de un procedimiento que sería de real importancia implementar dentro de la legislación ecuatoriana, de tal manera que sea un procedimiento rápido y efectivo con las personas que requieran iniciar un procedimiento de acción de repetición en el derecho de alimentos por el pago que asume un familiar en línea directa de consanguineidad,

la propuesta que se debería presentar en algún momento, recaería sobre un procedimiento sumario, que se debe tramitar por el ámbito civil, teniendo en cuenta que el origen siempre será del juicio principal del proceso de alimentos, y en este caso resolución de pago.

El procedimiento sumario dentro del Código Orgánico General de Procesos (Asamblea Nacional, 2015):

Se tramitarán por el procedimiento sumario:

- 1. Las ordenadas por la ley.
- 2. Las acciones posesorias y acciones posesorias especiales, acción de obra nueva, así como la constitución, modificación o extinción de servidumbres o cualquier incidente relacionado con una servidumbre ya establecida, demarcación de linderos en caso de oposición y demanda de despojo violento y de despojo judicial.
- 3. La pretensión relacionada con la determinación de la prestación de alimentos y los asuntos previstos en la ley de la materia y sus incidentes. Para la presentación de la demanda sobre prestación de alimentos no se requerirá patrocinio legal y para la presentación de la demanda bastará el formulario proporcionado por el Consejo de la Judicatura.
- 4. El divorcio contencioso. Si previamente no se ha resuelto la determinación de alimentos o el régimen de tenencia y de visitas para las y los hijos menores de edad o incapaces, no podrá resolverse el proceso de divorcio o la terminación de la unión de hecho. La o el juzgador, en todos los casos, deberá señalar la pensión provisional de alimentos a favor de las hijas e hijos menores de veintiún años o con discapacidad conforme con la ley.
- 5. Las controversias relativas a incapacidades y declaratoria de interdicción y guardas.
- 6. Las controversias relativas a facturas por bienes y servicios, y las relativas a honorarios profesionales, cuando la pretensión no sea exigible en procedimiento monitorio o en la vía ejecutiva.
- 7. Los casos de oposición a los procedimientos voluntarios.
- 8. Las controversias originadas en el despido intempestivo de mujeres embarazadas o en período de lactancia y de los dirigentes sindicales, se

aplicará los términos reducidos como en el caso de niñez y adolescencia.

- 9. Las controversias generadas por falta de acuerdo en el precio a pagar por expropiación.
- 10. La partición no voluntaria (Asamblea Nacional, 2019, art. 332)

Con lo mencionado se establece y determina que el procedimiento sumario es el más adecuado, en vista que no tenemos una cuantía determinada ni condicionada, como por ejemplo encontramos en el procedimiento monitorio, también es un procedimiento rápido y eficaz ya que en una sola audiencia se establece los puntos del debate se anuncia y se reproduce la prueba y en ese instante de manera verbal el juez debe emitir su pronunciamiento.

#### Discusión de resultados

El articulo académico presentado se centra en el derecho de alimentos en Ecuador y la obligación de prestar alimentos a niños, niñas y adolescentes. Se destaca que este derecho está vinculado al derecho a una vida digna y abarca aspectos como alimentación, salud, educación, vestuario, vivienda, transporte y cultura. Estos derechos son intransferibles, irrenunciables e imprescriptibles.

En cuanto a los titulares del derecho de alimentos, se establece que son los niños, niñas y adolescentes, salvo aquellos que estén emancipados voluntariamente y tengan ingresos propios. Además, se menciona que las personas con discapacidad también tienen derecho a recibir alimentos de por vida.

Los obligados a prestar alimentos son los padres y las madres, incluso si están suspendidos o privados de la patria potestad. En caso de que los padres no puedan cumplir con esta obligación, los abuelos, hermanos mayores de 21 años y tíos pueden ser responsables subsidiarios.

Bajo este criterio, la acción de repetición se refiere a la facultad de reclamar la devolución de lo pagado indebidamente en lugar del verdadero obligado. Esta acción se basa en la equidad y la restitución de lo pagado indebidamente, buscando corregir situaciones en las que se haya realizado un pago indebido.

La problemática analizada se vincula con el procedimiento de repetición en la

legislación ecuatoriana y la falta de un procedimiento específico en el derecho de alimentos. La inexistencia de un procedimiento específico en el derecho de alimentos implica que no hay un marco legal claro para abordar las situaciones en las que los obligados subsidiarios, como los progenitores, realizan pagos a nombre del titular o buscan proteger sus derechos.

Uno de los deberes de los obligados subsidiarios en el derecho de alimentos es prestar una pensión mensual que satisfaga las necesidades básicas del alimentado. Sin embargo, es importante proteger a los obligados subsidiarios de realizar pagos a nombre del titular, ya que esto también es inherente a los progenitores. Esto implica que debe existir una forma de equilibrar la obligación de pago con la protección de los derechos de los obligados subsidiarios.

El procedimiento sumario es un proceso judicial que se caracteriza por su rapidez y simplicidad, lo cual sería beneficioso para abordar los casos relacionados con los alimentos. Al ser un proceso más expedito, permite resolver los conflictos de manera ágil y proteger tanto los derechos de los alimentados como los de los obligados subsidiarios, evitando dilaciones innecesarias y ofreciendo un marco legal más claro y seguro.

En torno a las ideas propuestas, se plantea la necesidad de establecer un procedimiento de repetición en el derecho de alimentos en Ecuador, que sea rápido y efectivo para las personas que requieran iniciar este tipo de acciones. Se propone que el procedimiento sumario dentro del ámbito civil sea la opción más adecuada para garantizar el debido proceso y proteger los derechos de los obligados subsidiarios.

Este trabajo destaca la importancia de proteger los derechos de los niños, niñas y adolescentes a recibir alimentos, así como los derechos de los obligados subsidiarios. Es necesario establecer un procedimiento adecuado para la acción de repetición que garantice la justicia y evite el detrimento de los derechos de un grupo poblacional.

#### **Conclusiones**

El procedimiento de repetición dentro de la legislación ecuatoriana es bastante

amplio, sin embargo, dentro de la investigación se determinó la inexistencia de un procedimiento en el derecho de alimentos, por lo tanto, es importante establecer un proyecto de ley para la creación de un procedimiento idóneo y adecuado.

Entre los deberes de los obligados subsidiarios en el derecho de alimentos se encuentra la obligatoriedad de prestar una pensión mensual que satisfaga las necesidades básicas del alimentado, sin embargo, es importante proteger el derecho de los obligados subsidiarios al realizar pagos a nombre del titular, mismo que es inherente a los progenitores.

Se debe buscar una acción o procedimiento que no dejen en indefensión a los obligados subsidiarios, así mismo que se garantice el debido proceso y no exista una inseguridad jurídica, por lo que se concluye que el procedimiento sumario dentro del ámbito civil es la opción más adecuada apegados en derecho.

#### Bibliografía

- ACNUR. (1990, septiembre 2). Convención sobre los Derechos del niño. *Resolución*44/25. https://www.acnur.org/prot/instr/5b6ca1e54/convencion-sobre-los-derechos-del-nino.html?gclid=CjwKCAjw2f-
  - VBhAsEiwAO4lNeN1vckbQZEyqLHiIFEt-
  - VwIB\_Xut5DCZLLVwM0IxOUuGzAEoL9MuWBoCHQMQAvD\_BwE
- Asamblea Nacional Constituyente (2008, octubre 20). Constitución de la República del Ecuador [Registro Oficial 449]. https://www.oas.org/juridico/pdfs/mesicic4 ecu const.pdf
- Asamblea Nacional (2009) Ley Reformatoria al Título V, Libro II del Código Orgánico de la Niñez y Adolescencia. Título V, libro II del Código Orgánico de la Niñez y Adolescencia. R.O 643 del 28 de Julio del 2009.
- Asamblea Nacional. (2015). *Código Orgánico General de Procesos*. Registro Oficial Suplemento 506 de 22-may.-2015.
- Bedoya Vargas, E. (2019). El abandono del adulto mayor y el derecho de alimentos congruos en la parroquia Juan Montalvo cantón Latacunga.
- Benavides (2017) Obligatoriedad subsidiaria pensión alimenticia adulto mayor recuperado de la base http://dspace.uniandes.edu.ec/handle/123456789/7234

- Cabanellas, G. (2011). *Diccionario Jurídico Elemental* (undecima). Heliasta. https://www.slideshare.net/YuhryGndara/diccionario-juridicoelementalguillermocabanellas
- Carretta Muñoz, F. (2021). La génesis del estatuto jurídico procesal sobre el cobro de pensiones de alimentos para menores en Chile: Una interpretación desde la influencia de los procesos sociales (1912-1935). Revista de estudios histórico-jurídicos, 43, 545-569. https://doi.org/10.4067/S0716-54552021000100545
- Congreso Nacional. (2003). *Código Orgánico de la Niñez y Adolescencia*. Registro Oficial 737 de 03 enero de 2003.
- Congreso Nacional. (2005). *Código Civil* (Codificación 2005-010). Registro Oficial 10 de mayo de 2005. https://www.wipo.int/edocs/lexdocs/laws/es/ec/ec055es.pdf
- Hernández Sampieri, R. (2014). *Metodologia de la investigacion*. Mc Graw Hill Education.
- Herrera (2016) La acción de repetición en la legislación ecuatoriana recuperado de la base de datos https://repositorio.uasb.edu.ec/bitstream/10644/4876/1/T1886-MDE-Herrera-La%20accion.pdf
- Vargas, M., & Pérez, P. (2021). Pensiones de alimentos. Algunas razones para explicar el fenómeno del incumplimiento. *Revista de derecho (Concepción)*, 89(250), 219-258. https://doi.org/10.29393/rd250-6pamp20006
- Vázquez (2019) Análisis del artículo innumerado 5 de la ley reformatoria al código de la niñez y adolescencia en relación a los obligados subsidiarios de la tercera recuperado de la base de datos http://dspace.ucuenca.edu.ec/bitstream/123456789/3370/1/TESIS.pdf
- Zavala, J. (2012). Comentarios a la Ley Orgánica de Garantías Jurisdiccionales y control. Guayaquil: Edilex.